

Lettre de D'Alembert à Servan, 4 mai 1765

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Servan, 4 mai 1765, 1765-05-04

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 24/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/951>

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitJe suis bien honteux, monsieur, de vous devoir depuis si longtemps une réponse...

RésuméRép. [à la l. du 11 avril]. La Destruction des jésuites et les jansénistes. Incartades de J.-J. Rousseau. Donnera cette année encore « quelques coups de collier pour l'avancement de la philosophie ».

Date restituée4 mai [1765]

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire65.38

Identifiant1888

NumPappas607a

Présentation

Sous-titre607a

Date1765-05-04

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreNon renseigné

Lieu d'expéditionParis

DestinataireServan

Lieu de destinationGrenoble

Contexte géographiqueGrenoble

Information générales

LangueFrançais

Sourcecat. vente « collection historique Jean Paul Barbier-Mueller », 16 décembre 2008 (Benoît Forgeot expert), n° 12 : autogr., s., « Paris », adr. à Grenoble, cachet rouge, 3 p.

Localisation du documentNon renseigné

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

D'Alembert

à Paris le 4 mai

20220

je suis bien honnête, monsieur, de vous devoir depuis (longtemps)
une réponse, mais cette lettre étoit égarée parmi l'amas de papiers, ce
qui a débordé longtemps pour l'avoir pu retrouver que depuis
deux jours. Je suis très flatté de l'opposition que vous voulez bien
donner à l'ouvrage que je viens, j'ose croire de faire un ouvrage
important, et utile pour la critique et l'ordre qu'il régnera sur
tous les genres de poésie; les conseillers consultatifs, régulièrement
je l'envoie la dernière lecture, pour les livraisons) j'entre les hanties
qui me dévorent; il va tout au contraire m'éprouver courage, mais
on leur a rien auquel, ce jésus pour qui il aurait été pied de ferme.
Cependant le génie se fera dominer dans les poèmes, au
coup d'éclat sur lequel il devra être bâti; mais manœuvré
qu'en laissant per les veilles quelques coups d'épée auquel
l'heure est de la mort; ils disent qu'il faut payer un
coup de feu; en cela on a fait partie de la tête qu'il

peut pas être corps; mais il, faire effort et, alors
je ferai perdre, ce je seray si l'an mil au Dr.
je fais bien faire de peinture à paysages, au pinceau,
quand on nous mette le fusil au poing, il faut aussi
écrire de ce que je pourrai écrire à une main, la
tête; mais je ne veux pas écrire à l'oreille. Croyez-moi, monsieur,
que je ferai comme je pourrai, mais sans malice.
Mais lorsque la tête, Croyez-moi, si mes fils
protection ou quelque chose, c'est pourquoi je ne suis pas
une imagination en ce sens; je ne suis pas capable; cependant
je suis dans la position, d'interférer, ce n'est pas dans
ce qu'il y a de bon sur le Rhin comme ça; mais, ce que
dans un cas comme l'heure d'heure? j'ignorais le

monstres une forme en quelque sorte de cette
particularité la philosophie, mais les autres formes
qui ont été proposées sont également intéressantes. Il est difficile
de donner le type de la philosophie, mais il est à faire
noter que les philosophies sont toutes fondamentalement

similaires dans leur composition. Elles sont toutes
basées sur la même théorie de l'Univers et de la Nature,
mais elles sont très différentes dans leur application
et leur résultat, j'ai l'impression.

Moraru

Orbóf hármas
Béthlen fejedelem
Táborból

A Monsieur (10)
Monsieur de Servan
avocat général au greffe
de Dauphiné
à Grenoble

